

EL TRADICIONALISTA

PERIÓDICO CATÓLICO-MONÁRQUICO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Año V	
Gerona . . .	2'00 Ptas. trimestre
Provincia . .	2'50 " "
Extranjero . .	3'50 " "
Número suelto	10 " "
PAGO ADELANTADO	

DIOS, PATRIA, REY
Se publica los Jueves y Domingos
Gerona 13 de Junio de 1907

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Subida de Santo Domingo, 10, 1.º
VENTA Y SUSCRIPCIÓN
Platería, 26 y Forsa, 14
Anuncios y comunicados á precios convencionales
No se devuelven los originales

Núm. 318

FOTOGRAFÍA DE A. GARCÍA

Calle de San Francisco 10 y 12 (chaflán al Puente de Piedra)

TOQUE DE ATENCIÓN

En manera alguna puede ponerse en duda, que la prensa de hoy día, es una potentísima palanca, que mueve las pasiones morales y políticas; solivianta los ánimos de una manera fascinadora, y como veloz conductor de todo pensamiento, mueve y guía á las muchedumbres por el camino que mejor le place. Su fuerza es de un poder y expansión tal, que es en extremo difícil resistir sus embates, siendo ella sola la que alza prestigios y encumbra, las mas de las veces; indoctas nulidades, si así conviene á sus interesadas miras; abate también reputaciones sólidas, que bien pudieron creerse estaban al abrigo de todo género de sospecha y por encima de toda maledicencia y perversa voluntad.

El liberalismo, gran padre de la farsa y la mentira, conociendo con ojo avizor su importancia y grande trascendencia, ha sabido aprovecharse de ella para difundir y fomentar sus ideas y doctrinas, haciéndola su mas poderoso auxiliar; y bien puede decirse, sin temor de ser desmentido, que, sin su eficaz concurso, difícilmente hubieran podido implantar en la inexperimentada masa del pueblo doctrinas y utopías que le han extraviado en sus ideas y sentimientos, corrompiendo sus costumbres.

Quitad ese vehículo de concepciones de cabezas calenturientas y perniciosas, y habeis dado un gran paso para el aquietamiento y pacificación de los espíritus soliviantados por sus corifeos. Mas, si por una parte, en el anverso, es la mala prensa vehículo é inculcadora de insanas doctrinas y teorías, en cambio, ¿qué duda tiene de que también en su reversa, la buena ofrece ventajas que puestas al servicio de la verdad, produce óptimos y saludables frutos? Y si la una es fuente de incalculables daños, también la otra, aprovechando lo bueno que de su empleo puede sacarse, produce ventajas inestimables, que de otra suerte hubiese sido imposible ó difícilísimo su obtención. Por esto, concretándonos á la prensa que se ocupa en política, vemos que no se ha tenido dificultad en otorgarle, con cierto énfasis, el título de cuarto poder del Estado, dándole así una consideración social grande y prestigiosa, por manera, que no hay entrada que no se le franquee, ni obstáculo que no venza; y hasta los políticos mas prestigiosos y de mas limpia historia, temen en manera su

crítica y las mas de las veces, apasionados fallos.

El partido carlista, por mas que nuestros enemigos han venido pregonando dia tras dia nuestra ignorancia, colgándonos el sambenito de oscurantistas y todos los epítetos que les han venido en talante, presentándonos reñidos con los adelantos del siglo, ha comprendido también perfectamente lo que vale y puede esperarse de la prensa, puesta al servicio de una causa y por esto, aprovechando su valer é influjo, no desdén, antes bien, se esfuerza en ponerse al nivel de la de nuestros adversarios; y aceptando los adelantos de cultura y sana civilización, sale también al palenque á defender con tales armas y medios sus ideales y principios.

Y ahí la tenéis pujante y decidida como decididos y valientes son los soldados que defienden una causa justa y digna. Si la consideramos en lo que á su parte material concierne, hallaremos, que en nada desmerece de la tan decantada de nuestros adversarios y por lo que á la parte moral ó católica atañe, no cabe decir si cumple debidamente su cometido, defendiendo los más sanos principios y los mas caros intereses de la sociedad. Ello no obstante (y aquí del toque de atención) preciso es confesar que, si por parte de nuestras empresas periodísticas, se han hecho sacrificios muy onerosos y laudables para ponerla al nivel de las publicaciones que mas favor han merecido del público, no obstante estos esfuerzos y sacrificios, no se ha visto debidamente recompensada con el favor y aliento que era de esperar de nuestros correligionarios. Muy ufanos somos, eso sí, de que se dé, y alcancen nuestros órganos un prestigio y preponderancia que tienen los de nuestros adversarios, pero nos mostramos rebacios y hasta refractarios á darles la protección que de justicia les es debida. En confirmación de mis asertos, y ateniéndome á lo que ocurre en esta Capital y á primera vista, no os diré sino, pisad algunos despachos y modestas salas, ó lugares propios de lectura en casa de nuestros correligionarios y salvando muy honrosas excepciones apenas si vereis en alguno de ellos, las publicaciones de nuestra Comunión. Visitad talleres, tiendas, boticas y expendurias y apesar de que el dueño y jefe de familia es tenido de muy antiguo, por persona de arraigadas ideas tradicionalistas y haber ido quizás, por allá en lejanos tiempos al campo del honor, sacrificando su fortuna y bien-

estar y hasta sellado con su sangre, combatiendo en defensa de la Causa; apenas si, digo, ó mejor, digo; podreis por las publicaciones que están á la vista colegir á qué filiación política pertenece, pues, cuantos semanarios y periódicos veis encima la mesa de escritorio, no pertenecen á nuestra comunión; son sí publicaciones refractarias á nuestros ideales; cuando no los combaten; y hay que relegarlas al último lugar.

Y eso por lo que se refiere á nuestra Capital, pues si de aquí pasamos á lo que se observa fuera, hallaremos que la conducta observada por la mayor parte de nuestros correligionarios, acusa un grandísimo abandono en la propagación y sustentación de nuestros ideales. Tiénese por descontado que las publicaciones á ello afectas gozan ya su vida propia y que ninguna necesidad hay de nuestro concurso; opinión errónea que es causa determinante de la vida anémica que muchas de ellas tienen.

Tomad ejemplo de nuestros adversarios, que en esto sí que debiéramos imitarles. No ha mucho tiempo que, por desgracia se fundaba en la Capital de nuestro Principado, un periódico de lo mas impío y perverso que darse pueda y, apesar de que los afines de las ideas sustentadas por aquél periódico son de los que menos pueden darse el gusto de una suscripción, ó gastarse sus cinco céntimos para la compra de un ejemplar, patrocinante de tal manera sus secuaces, que le veis, á los pocos dias en completa circulación por esas calles, dándole una vida é importancia, que jamás debiera tener.

Enhorabuena, que algunos de nuestros correligionarios, no satisfechos todavía de las informaciones suministradas por nuestra prensa, deseados de mas información y mayor copia de detalles en algunos sucesos y noticias, hechen mano y recurran á otro periódico, de los que se titulan á sí mismos independientes, muchos de los cuales, aunque á primera vista inofensivos, en cuanto á nuestras ideas políticas atañe, no pierden la oportunidad, cuando la ocasión se presenta, de pegarnos arañazo; pase digo, en obsequio á este afán ó prurito de noticias, hacerse con uno de esos periódicos, pero relegar á último término y hacer caso omiso del órgano de nuestra comunión, nó, eso merece un duro calificativo. No será, no puede ser, un tradicionalista á machamartillo, y eso que no pocos gustan del dictado, quien no comienza por dar preferencia en su casa al periódico del partido, portavoz de las órdenes del jefe y nuestro R....

Las armas de combate deben ser adecuadas al lugar y circunstancias del terreno de la lucha y, en la de ideas y propaganda, la mejor conocida y poderosa, dígame lo que se quiere, es la prensa. En la guerra, el fiel soldado lleva consigo siempre su fusil; nosotros en los actuales momentos, debemos mostrar en nuestras casas el periódico; arma pacífica de combate, si así me es permitido decirlo; arma, que no por ser pacífica, deja de ser contundente y poderosa. También en la guerra se calcula la fuerza aproximada de los combatientes por el número de caballos y cañones que llevan; también en la paz, calcularemos nosotros la fuerza de la Causa tradicionalista por el número é importancia de sus publicaciones.

Por lo dicho pues, y ateniéndonos á este similitud hemos de confesar ingenuamente, que si tuviera que juzgarse de la importancia y fuerza de nuestra Causa, por el número de lectores y suscripciones que cuentan nuestros órganos, y de una manera particular el que se publica en nuestra capital, sufriría una verdadera decepción, y tendría una tristísima idea de nuestras fuerzas y valimiento, quien lo juzgase por tal concepto. Duélese uno en extremo al ver que poseído el país del mas hondo sentido tradicionalista, y tener arraigadas en el corazón de las muchedumbres nuestras ideas y sentimientos, no pueden llevar una vida tan próspera y exuberante, como debieran tener, nó, con otorgarles cierta pretendida protección, sino tan solo con el deber, que deber es en el católico que de tal se precie, auxiliar, son relativo sacrificio, la propaganda de periódicos consagrados á la defensa de nobles causas y sanos ideales. El día, que por falta del debido apoyo, tuviese que desaparecer del estadió de la prensa el que en esta región defiende con tesón y valentía esos intereses religiosos, al par que nuestra bandera, lamentaríamos muy de veras nuestra apatía y descuido, doliéndonos de nuestro abandono. Ya sé que D. M. no vá á llegar ese infausto día, que nos llenaría de confusión y pena, pero no puede merecer aplausos la conducta de nuestros correligionarios, que por egoísmo, descuido, ó lo que sea, no prestan como debieran, el apoyo al porta estandarte de nuestros principios, siendo causa de que ocupe un lugar secundario y modesto entre sus colegas, el que, por sus fuerzas y número de adictos, tiene de derecho y señalado el primero y principal. No hay que olvidar que los tiempos actuales son tiempos

de verdadera lucha, y no de lucha á metralla, sino de pluma y tribuna; siendo preciso oponer periódico á periódico, folleto á folleto, meeting á meeting, como así se ha demostrado de una manera evidente en estas últimas elecciones. Meditenlo nuestros lectores y sacudan la apatía é indiferencia en tan importante asunto, y ya que en las pasadas elecciones dimos una gallarda muestra de la importancia numérica y valiosa de nuestra Comunión, démosla también á nuestro órgano en la prensa, baluarte firme de nuestro credo y defensa decidida de nuestra sacrosanta bandera.

JOSÉ NOGUERA.

P. S. Escritas las precedentes líneas, sin clase de pretensión alguna, ni de mortificación á nadie, y si solo al objeto de dar un toque de atención como dije al principip; me entera el Sr. Director de *El Tradicionalista* (que como comprenderán nuestros lectores es el periódico á que aludo en mis últimos párrafos) de que vá á dársela en breve una nueva forma, con mas abundante lectura é información y, de bisemanal pasará á trisemanal, dando así, un avance en su próspera vida, haciéndole más acreedor á que con mayor empeño logremos con nuestra protección y apoyo colocarle en uno de los puntos más avanzados de la lucha, y figurar al lado de los primeros en nuestra comunión.

NOTAS Y COMENTARIOS

Congreso en funciones.—Hoy cumplen ocho días que fué constituido el Congreso, despues de haber dado por buenas aquellas actas que el candidato derrotado ha probado ó pretendido probar que eran malas. En todas las legislaturas ocurre lo mismo de la presente. Los candidatos adictos tienen sus principales defensores en la Comisión, cuyos miembros con decir lo contrario del que ataca el acta para que sea declarada grave, negando los chanchullos y pucherazos supuestos, dan por terminada la discusión y se aprueban las elecciones en determinado distrito, por escandalosas que hayan sido las coacciones, la compra de votos y todas las artimañas electorales.

Los republicanos han presentado las elecciones de la ciudad de la monarquía como archi-escandalosas; en cambio el Presidente del Consejo y el Ministro de la Gobernación las han calificado de archi-legales, puras é inmaculadas. Vence quien vence, y todo es segun el color del cristal con que se mira. El cristal republicano ha expuesto á la vista pública, una charca de inmundicias conservadoras para conseguir el triunfo de sus aliados, y el cristal dinástico, declara que en Madrid no hay número de votos republicanos para sacar triunfante un solo diputado y que la pureza y sinceridad del sufragio no tuvo igual en anteriores legislaturas.

A última hora parece haberse amañado un pastel entre los contendientes.

Se hacen rogar.—Todo el mundo político opina que los liberales esperan una pequeña satisfacción para meterse de cabeza dentro el parlamento. Sus retardos no pueden responder mas que á la espera de una ocasión en que su vuelta é ingreso en el templo de los momios, antesala del poder, tenga un barniz de formalidad. Si la prensa que tanto habló de ellos, se conjurase para hacer el silencio en torno de los mismos, y si los conservadores no les considerasen como partido turnante y no les conviniese solicitar su vuelta para que no le faltase al carro

del Estado una rueda, en una palabra si Maura mismo, el super-homo independiente no hubiese descendido á la especie de suplica y ruego en su último discurso y se les hubiese dejado en el ostracismo de su rebeldía, ya hubieran cuidado de buscar una fórmula y á estas horas ya Moret habria discursado en el Parlamento explicando al país su cambio de frente y el porque de la temporal abstención. Claro que el país tiene juzgada tal abstención por una coqueta que se hace rogar...

La causa de la bomba contra los reyes.—Hace días que duran las sesiones del juicio y prueba testifical, desfilando multitud de personas por los estrados de la audiencia de Madrid. A la siguiente pregunta del Fiscal «¿cree usted que Ferrer haya tenido intervención en el atentado?» respondió don Leoncio Ponte, Teniente Coronel de la guardia civil.—«Tengo la completa convicción y como yo muchos honrados comerciantes de Barcelona». Y aun se pretende por determinada prensa que Ferrer, el de la *Escuela moderna*, es inocente, cuando es público que la tal escuela fué germen de ideas ateas y anárquicas.

El Baisuli.—Se había hablado de su sumisión al Sultán. Ahora se dice que impone condiciones, entre otras la reconstrucción de su casa de Zinat. Tal vez teme por su cabeza. ¿Será cierto que le protege una potencia extranjera?

Del clero francés.—Falto de recursos ha celebrado en París el tercer Congreso para aunar la acción católica, haciendo omisión de las opiniones políticas, y erigir comités parroquiales para la conveniente asistencia de todos los feligreses, recogiendo de los mismos el óbolo voluntario para el sostenimiento de todas las cargas, y hacer un censo detallado de todos los católicos, á quienes visita el Comité en sus propios domicilios. La Providencia vela por su Iglesia en Francia.

AURELIO.

EL CRIMEN DE ARBUCIAS

Ampliando la noticia que en nuestro número anterior publicamos con el epígrafe *Acredido*, insertamos á continuación los siguientes interesantes datos que nos remite un respetable y muy apreciado amigo de aquella localidad.

«El viernes último, al tener noticia Ramón Villaret Masmiquel, de que el Tribunal de 1.ª Instancia de Sta. Coloma de Farnés, compuesto del Actuario Sr. Llinás, el Abogado Sr. Rodés, el Procurador Sr. Capdevila y el Alguacil del mismo Sr. de Tuero, había llegado á ésta por la mañana, concibió, por las frases que dejó escapar, el funesto plan de quitarles la existencia; pues á la hora de comer se le vió por dos veces tentado de penetrar en la fonda donde posaban, sin duda con ánimo de matarles á todos, lo que le hubiera sido muy fácil (si llega á verificarlo) ya que se habían tendido á descansar cada uno en un sofá. Pero como no lo efectuase, no se sabe por qué motivo, se marchó á su casa sita en el Cuartel 4.º n.º 82 de este término, denominada «Manso Viñets» en la que se preparó para ejecutar más tarde el crimen que tanto deploramos y que tiene consternada á esta población.

Serian aproximadamente las 6 de la tarde de dicho día, que los señores que componían el mencionado Tribunal y con una tartana que conducía el vecino de ésta José Codinach, se pusieron en marcha para la casa antedicha con objeto de hacer una notificación á su dueño el mentado Villaret y de paso dar posesión al hermano de éste, Luis, de una finca que á éste último le había correspondido con motivo de un pleito que ambos habían sostenido. Tras de la tartana y como á unos 200 metros de

distancia, seguían á pié el indicado Luis, junto con un sujeto de ésta, apodado Marsal, que le acompañaba como á testigo.

Al llegar el tribunal frente la casa Viñets, se apearon de la tartana el Actuario Sr. Llinás y el Alguacil que iba con ellos para ir á hacer al repetido Ramón Villaret la expresada notificación; quedando en la carretera, (que es la que está en construcción de ésta á Viladrau y que dista como 20 metros de la expresa casa) los demás Sres. junto con el conductor de la tartana al objeto de aguardar á que se juntaren con ellos Luis Villaret, y Marsal.

Ya en presencia de la casa, preguntó el Sr. Llinás á una hija del agresor que estaba en el umbral de la puerta, si estaba su padre; á lo que contestó la niña que lo ignoraba. Preguntada por el mismo señor cómo se llamaba, dió por contestación que era huérfana; de lo que se deduce que de antemano ya estaba preparada de las contestaciones que debía dar. En vista de ello, el señor Llinás se preparó para extender la correspondiente diligencia, cuando desde una de las ventanas de su casa, disparó contra este señor el repetido Villaret con su escopeta cargada con bala, hiriéndole gravemente en la cabeza. Al ver el Villaret que caía en el suelo su víctima, bajó hecho una fiera de la habitación en que estaba parapetado, y á no ser por la oportuna presencia del que guiaba la tartana, que á la vista del disparo, corrió volando en ayuda del herido, el Villaret lo hubiera rematado con toda seguridad; toda vez que salió con una navaja abierta de muy largas dimensiones empuñada (y por cierto muy afilada), con la escopeta y un revólver cargados; y como hiciera ademán de echarse sobre lo víctima, el Codinach le increpó diciéndole que no era seguramente el señor Capdevila, aquel á quien se figuraba haber herido, (pues ya sabía que le tenía ojeriza, sino que el herido era el Sr. Llinás, á lo que contestó Villaret que efectivamente sentía haber herido al Sr. Llinás por no tener odio alguno contra él, si bien estaba dispuesto á matar no sólo al tartanero sino á cuantos se le presentasen delante.

Esta pequeña conversación dió lugar á que los demás del Tribunal, incluso el Alguacil que al ver la víctima, huyó en precipitada fuga, se escondieran en un campo de trigo cercano, y que el Luis Villaret se escapase corriendo por la carretera en dirección á Arbucias. Pero visto por el agresor de que habían quedado algunos en la carretera, disparado como un tigre se fué á élla, logrando ver solamente á su hermano que ya estaba á cierta distancia. Echóse con todo á correr tras él hasta que habiendo el primero tomado bastante ventaja al segundo y viendo éste que no podía darle alcance se volvió á su casa, no sin antes haber atemorizado á unos picapedreros que encontró en el camino y á los que dijo que le abrieran paso si no querían ser víctimas de sus manos.

El tartanero, como pudo, cargó con el Sr. Llinás y habiéndole acomodado en la tartana, lo condujo al Hospital particular de ésta; si bien al encontrarse con R. Villaret que volvía á su casa, aquél dijo á éste que ya que había cometido aquel crimen, que procurara recoger de su casa lo que pudiese y que se largara; pues el Juzgado de Arbucias al tener noticia de lo sucedido, se trasladaría inmediatamente con fuerza á su casa y lo prenderían. En esto contestó Villaret que mataría á todos los del Juzgado y á cuantos se le presentasen delante y que el último cartucho sería para él.

No llegó á verificarse esto, pues mientras el Juzgado, con varios individuos del somatén y guardia civil, se dirigían á la casa, lugar del suceso, oyóse un disparo, el cual produjo, como se sospechó, la muerte ó suicidio del agresor, cuyo acto tuvo lugar apro-

ximadamente una hora después de haber herido al Sr. Llinás.

Personado en la casa del suicida el Juzgado de ésta y como nadie respondiese á los llamamientos que se hicieron en la puerta de la habitación donde el disparo se había oído, se determinó penetrar en la misma por una ventana; lo cual hecho, se encontraron con que el Villaret se había suicidado disparándose un tiro con la escopeta debajo de la mandíbula superior, puesto de pié, habiéndole la bala salido por la parte superior de la cabeza y haberle aplastado parte del cerebro en el techo.

La habitación donde se suicidó y desde la cual había disparado contra el señor Llinás, estaba convertida en un fuerte; pues cerrada la puerta por la parte interior, había colocado una silla tras de ella, y sobre otra que tenía al lado, había el revólver cargado, con 13 cartuchos sobre dicha silla; encima de la cama un gran cuchillo abierto, y dentro de uno de los bolsillos del pantalón varios cartuchos para la escopeta, cargados con bala.

El suicida estaba tendido en el suelo, abrazado con el arma con que se había causado la muerte. Dicese que antes de todo esto, escribió una carta á un pariente suyo: ignórase su contenido.

Al siguiente día, á las doce mañana, llegó su cadáver en el cementerio de ésta cargado sobre un carro trabuco y custodiado por una pareja de la Guardia civil, un Subcabo de Somatén y el alguacil del Ayuntamiento.

Hoy ha sido enterrado. Respeto al Sr. Llinás, luego que se vió herido y fué trasladado en la tartana, pidió enseguida un sacerdote para confesarse, lo que se efectuó como él deseaba; mas no contento con esa confesión, solicitó otra al llegar al Hospital, habiéndosele satisfecho también este deseo; enseguida fué viaticado, recibiendo con mucho fervor y luego pidió él mismo la Extremaunción, la que le fué administrada.

Practicósele de momento la primera cura, habiéndosele hecho la operación que dió un resultado brillantísimo ayer domingo entre 3 y 4 de la tarde por los Doctores en medicina Sr. Morales de Barcelona, Sres. Sánchez y Figueras de Gerona y Sres. Pascual, Dalmau y Bodey de ésta.

El enfermo ha conservado durante su enfermedad muy claras sus facultades mentales, si bien antes de la operación estaba tan abatido, que se temía próximo un fatal desenlace.

La bala le machacó un pedazo de hueso (parietal) sobre el cerebro, habiendo tenido los Médicos que agrandarle la herida para extraerle ese hueso; de modo que para ello, tuvieron que sacarle cuatro.

Desde que se le efectuó la operación, sigue dentro de la gravedad, bastante bien; pues las pulsaciones son bastante regulares (hoy 75 por minuto) y la temperatura no ha alcanzado más que 37.5 grados como máximun.

Todos los días, á contar desde ayer que, alternando, viene un médico de Gerona; ó Sanchez ó Figueras.

La población entera se ha asociado de tal modo al dolor que este crimen ha producido, que continuamente el Hospital está, á veces lleno, de gentes de todas clases sociales, preguntando por la salud del herido.

Arbucias, 10 Junio 1907.

NOTICIAS

SANTORAL.—Día 13 Juev. S. Antonio de Padua cfr.—Día 14 Vier. S. Basilio obispo y dr. y S. Eliseo prof.—Día 15 Sáb. Santos Vito, Modesto, y Sta. Crescencia mrs.

CUARENTA HORAS

Se hallan en la Iglesia de San Félix. Las horas de exposición son: de las 8 á las 11 y media de la mañana y de las 6 y media de la tarde á las 8 y media.

Los domingos por la mañana se reservará a las 12, y por la tarde la exposición comenzará una hora más temprano.

Ayuntamiento.—En la sesión de segunda convocatoria, celebrada el viernes último por el Excmo. Ayuntamiento, aprobada el acta de la anterior, se aprobaron cuentas por valor de 2262'40 pesetas. Se leyeron los estados de recaudación y operaciones verificadas durante el pasado Mayo, habiéndose recaudado por Mataderos 5322'49 pesetas y un remanente a fin de mes pasado, en las arcas municipales de 4436'92 ptas.

Diose cuenta a la Corporación de un oficio del Administrador Gerente de la Compañía de Ferrocarriles de M. Z. A. contestando a otro de la Alcaldía, indicando que no se ha pensado en construir una gran estación y que los trabajos practicados lo fueron para construir una estación en el barrio del Puente Mayor, aunque no se cree factible, siendo en todo caso muy lejano el plazo en que se lleve a la práctica.

Pasó a la Comisión de Hacienda un oficio del Colegio de Farmacéuticos de esta provincia solicitando un premio para el concurso y Asamblea que en Octubre próximo se celebrará en esta Capital.

Acordóse quedara ocho días sobre la mesa un dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo sean declaradas oficiales y a cargo y tutela del Estado las dos escuelas nocturnas de adultos para mujeres que ha creado el Ayuntamiento, mediante solicitud al Delegado y a la Junta provincial de Instrucción pública.

Después de leído el dictamen de la Comisión Central sobre las 16 instancias presentadas solicitando la plaza de Administrador del Matadero y después de varias observaciones de algunos señores concejales, procedióse a la elección resultando elegido para dicho cargo Don Narciso Portas, por los votos de los Srs. Catalá, Vilaró, Mas, Monsalvatje, Encesa, Leal, Balari, Planas y Martínez.

Carretera.—Debido a las gestiones del diputado carlista D. Pedro Llosas, por el ministerio de Hacienda se anunciará en breve la construcción del cuarto trozo de la carretera de Olot a Bañolas, que pasa por Sta. Pau y Mieras.

Colegios notariales.—Reunidos en esta Corte representantes de los Colegios Notariales de España han conferenciado acompañados por el Diputado a Cortes Don Manuel de Bofarull con el Jefe del Gobierno, el Presidente del Congreso y el Ministro de Gracia y Justicia por asuntos que interesan grandemente a las instituciones de la fé pública.

En el banquete que dió la Junta Directiva del Colegio Notarial de Madrid a los Delegados de los demás Colegios, se acordó pasar a las respectivas Juntas de cada uno las bases que hayan de ser materia legislativa, entre ellas, a propuesta del Sr. Bofarull, la creación de Cámaras Notariales para la contratación inmobiliaria y la organización de una Junta permanente del Notariado para la gestión oficial de las reformas legislativas.

La Junta Directiva de este Colegio juntamente con el Diputado Sr. Bofarull formarán la ponencia para la redacción de las citadas bases legislativas.

Nuestro Diputado a Cortes Se-

ñor Bofarull ha aceptado la delegación que los Colegios de Valladolid, Coruña y Lugo le han conferido para su representación en la Comisión permanente.

Teatro principal.—El sábado debutó la Compañía Catalana del Teatro Romea de Barcelona que dirigen los Sres. Goula y Capdevila, con la nueva producción de D. Santiago Rusiñol «La Mare».

Bastó el anuncio de la Compañía, para que el Teatro presentara magnífico aspecto a la hora de la función, con el deseo de conocer la nueva producción del aplaudido autor, el simpático Rusiñol. Puede estar satisfecho del triunfo obtenido en nuestro Teatro la obra «La Mare» pues al final de todos los actos el público le tributó muchos y merecidos aplausos, aplausos de los que salen unánimes de todas las clases sin distinción, desde la platea al último piso; un éxito más que el autor puede sumar a los muchos que tiene en su vida de artista.

La compañía muy bien en general, mereciendo especial mención la Sra Clemente que estuvo admirable en toda la representación: los Señores Goula y Capdevila como siempre en sus respectivos papeles, mereciendo las simpatías del público.

Nuestra denuncia.—Hora es ya de que hagamos público nuestro agradecimiento a los amigos y periódicos que se han interesado por el resultado de la denuncia de que hemos sido objeto por el Sr. Fiscal y por el Sr. Gobernador Civil. A todos les expresamos nuestro reconocimiento desde estas columnas pudiendo anunciarles que a Dios gracias sigue por buen camino nuestro tropiezo.

Algo más desearíamos hacer constar; es ello demasiado desagradable para ser contado. Quizás otro día tengamos precisión de hacerlo público, para que vean nuestros amigos las ventajas y provechos que se alcanzan en el ejercicio del periodismo católico.

El Conde de Serra.—Ha circulado una hoja entre los electores del distrito de Torroella de Montgrí el diputado Sr. Conde de Serra, renunciando la representación a Cortes por aquel distrito y anunciando su retirada de la vida pública.

Rumores que llegan hasta nosotros dicen si tal actitud obedece a no haber consentido el Sr. Maura la destitución del Gobernador civil de esta provincia Sr. Moreno Churrua por su conducta en la pasada lucha electoral.

Revista de Somatenes.—Se asegura que en breve visitará esta ciudad para revistar a los individuos del somatén, el General jefe de Somatenes de Cataluña Sr. Ruiz Rañoy.

La parroquia del Mercadal.—Varias notas hemos publicado referentes a los trabajos que vienen realizando los vecinos del Mercadal, para exteriorizar su cariño al nuevo Prelado. Algo mas podemos decir al presente, toda vez que con laudable entusiasmo la comisión de vecinos de dicha parroquia tiene muy adelantados sus trabajos, en los que les secunda el vecindario, ávido de demostrar al Sr. Obispo la satisfacción con que ha recibido su designación.

El Sr. Bofarull.—El sábado último visitó al Ministro de Fomento y Director de Obras Públicas el diputa-

do solidario D. Manuel de Bofarull para tratar de asuntos de gran interés para el distrito de Vilademuls entre otros de la construcción del tercer trozo de la carretera de Ventalló a Bañolas, de la de Farás a S. Miguel de Fluviá, de la de Gerona a las Planas (segundo trozo), del último trozo de la de Olot a Bañolas, y del puente sobre el rio Fluviá.

Revista.—Durante la actual semana el capitán general D. Arsenio Linares ha revistado las fuerzas de Olot y Figueras debiendo revistar mañana y el sábado las de esta capital.

Comentarios.—Ha sido objeto de muchos comentarios la coincidencia de haberse expresado el señor Dávila tan anticlerical en los discursos recientemente pronunciados en el Senado y la noticia de haber profesado en un convento de Málaga una hija suya.

Solidaridad Gallega.—Mella a Galicia.—Con estos títulos leemos en *El Diario de Pontevedra* el siguiente suelto:

«Desde hace algunos días se dice que importantes elementos de la región gallega tratan de iniciar un movimiento solidario parecido al que se ha desarrollado en Cataluña.

Añádese que el apóstol de este movimiento será el eminente orador carlista D. Juan Vazquez Mella, quien, según nuestras noticias, ha recibido numerosas cartas de Galicia animándole a tal empresa.

Personas bien enteradas dicen que, en efecto, el Sr. Mella está dispuesto a peregrinar por Galicia haciendo una campaña solidaria.

Su primer discurso lo pronunciará en Santiago al presidir el Certamen Literario organizado por el Ateneo León XIII.

El Certamen coincidirá con las fiestas del Apóstol y el Sr. Mella aceptó la presidencia en un telegrama dirigido días pasados a aquel centro católico.

Nuestro colega *Patria Nueva*, de Villagarcía, dice también que tres periódicos regionales se asociarán al movimiento solidario»

Premio.—En el certamen de estudios eclesiásticos convocado por la Academia catalana de estudios filosóficos y celebrado últimamente en Barcelona, ha obtenido un premio por el trabajo «*Les 100 proposicions herètiques atribuïdas a Lull no son a les sevas obras*» nuestro amigo el joven seminarista de esta D. Francisco Villaronga.

Felicitemos a nuestro amigo por este triunfo.

Invitación.—Hemos sido dignamente invitados por D. Ramón de Montaner y Vila, padrino en la consagración del Ilmo. Dr. de Pol, para asistir a la solemne fiesta que se celebrará el próximo domingo a las diez de la mañana en la iglesia parroquial de Arenys de Mar, y al banquete con que a las dos de la tarde obsequiará dicho Sr. al Emmo. Cardenal Casañas, al Obispo de Gerona, y al de Vich y auxiliar de Barcelona en el Colegio Xifré.

Asistirá a los mencionados actos nuestro director Sr. Font y Fargas.

Las invitaciones para la ceremonia de la consagración son primorosas, como trabajo litográfico, figurando en ellas una alegoría en la que se ven la iglesia de Arenys y los escudos de esta población y de Canet, encerrados en artística orla.

El Sr. Llinás.—Por noticias recibidas al cerrar esta edición sabemos que continua en estado grave, si bien ofreciendo algunas esperanzas, nuestro muy apreciado amigo D. Joaquín Llinás, víctima de la agresión que detalladamente reseñamos en otro lugar del presente número. Hacemos votos por su salud.

CORRESPONDENCIAS

De Banyolas.—Cada any sembla que 's fá lo darrer esfors, y al que vé sempre resulta mes grant y més atrayent quels passats la conclusió del mes de Maria en la Casa-Missió de Banyolas.

Diümenge passat les montanyes, obra principalment dels senyorets Palau de aquesta y Miralpeix de Anglés, tocaban fins al cel blau de la volta de la Iglesia y semblavan el canigó: al mitj, la cove de la Verge que estava resplendent de llum y hermosura, de ont baixá, com per carril transpirenc, aclamada per tot un poble, al centre del jardí fantastic que al segon presbiteri se había fet, per allí rebre el despidó dels seus devots.

La Iglesia plena de gom a gom y la gent vessaba per capellas y sacristias, pel cor y per las tribunas y per la porta fins bon tros de plassa. Per tot arribava vibrant d'entusiasme la paraula de M. Aulina.

Pro la nota mes simpática de la tarde fou la justesa ab que fou cantada la Salve Regina del mestre Rué per un centenar de noys de la corte de Maria posadas al devan del presbiteri y dirigintlas Mosen Sala de Girona y al cor un nutridisim cor de joves del Centre de Catolics y nois de la capella baix la direcció dels germans Burchs organistas, ab acompanyament de corda, armoniums y orga.

Al besamans empentas com sempre y mols de fora sense poder anarhi, durant fins al vespre.

La Comunió del matí ab ferventa plática de M. Josep Leal, durá mes de mitja hora; al ofici cantat per gran cor feu lo panegirich de Maria M. Sala que estigué mol felis.

La rifa de bitllets mol animada, y al acte se presentaren los números de las dos sorts principals, tocant la Mare de Deu ab la calaxera a la senyoreta na Josepa Bolí.

L'endemá al matí se cantá un ofici com aniversari de la mort de M. Ros, y en éll M. Sala y Mitjá nos feren sentir primors del can Gregoriá: al vespre se feu segona funció de despedida y lo Reverent Mestre Rué hi assistí per prencipiar la execució de la sua pessa ont los coros de noys, nens y homes se llui-ren com el día avans.

El Corresponsal

Juny 11 de 1907.

CORRESPONDENCIA

Palamos.—S. F.—Recibido. Agradecemos su atención.—*Bañolas.*—M.—Deseamos los originales firmados aunque deban aparecer con sus iniciais en el periódico. Complacemos remitiendo número a quien indica.—*Besalú.*—L. F.—Anotada suscripción. Servimos desde hoy.—*Las Escalulas.*—B. B. p.—Idem Idem.—*Salt.*—J. A. p.—Idem Idem.—*Mieras.*—J. R. B.—Idem. Idem.—*J. O. F.*—Idem. Idem.—*Olot.*—Z.—Esperamos noticias.—*Perelada.*—C.—Imposible hoy por exceso original.—Irá número próximo.—*Sevilla.*—C. C.—En cartas.—*Begudá.*—J. V.—Anotada suscripción. Servimos desde hoy.—*Anglés.*—F. P.—Idem Idem.

Imprenta J. Franquet y Serra.—Gerona

LENGERÍA LA CONFIANZA
LEÓN BELLOC
 Progreso, 10.—GERONA
 NOVEDADES, MANTELERÍAS,
 Tapetes, Cortinajes, Transparentes.
 Gran surtido en tiras bordadas.

Pedid en todas partes
 los chocolates

EL LAGO

TREMOLEDA Y BASSOLS
 Recomendado por contener químicamente puros los componentes de su fabricación

Ventas al por mayor y menor
Despacho Central: Aurora 32
 = BAÑOLAS =

Hotel Peninsular

(Antes Fonda de San Antonio)
 CALLE DEL PROGRESO.—GERONA
 á cargo de

D. JUAN NICOLÁS

Casa de completa confianza para Rdos. Sacerdotes.—Servicio esmerado.—Precios económicos.

BIBLIOTECA "PATRIA"

MADRID
 Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obras fuera de concurso debidas á los más distinguidos literatos españoles.
 Precio de cada ejemplar 1 peseta

Pídanse en la librería de J. Franquet—Gerona

Banco Vitalicio

= de =
España

Compañía de Seguros sobre la vida

LA MAS ANTIGUA Y ACREDITADA

Capital social.	15.000.000 de Ptas.
Reservas.	20.498.216 " "
Capitales asegurados.	447.209.151'76 " "
Pagado á los asegurados.	33.700.000 " "

Seguros vida entera, seguros á plazos, mixtos, doblados, de capital y renta dotada, & &

Para los españoles es la más útil, la más garantida y la más oportuna para asegurar, por reunir todas las ventajas de sus similares del extranjero y sin ninguno de sus múltiples é importantes inconvenientes.

REPRESENTANTE EN GERONA

Don Narciso Boada y Guytó
 Calle de la Forsa, 17, 1.º

Fábrica de Pianos, Armoniums y Organos
 — de —
A. COROMINAS

Pianos de todas clases, verticales y cruzados
 Armoniums, los más superiores y más baratos.

ÓRGANOS PARA IGLESIAS Y SALONES
 Cambios—Reparaciones—Afinaciones—Talleres: Mercaders, 27.
 Despacho: Princesa 45.1.º—Barcelona:
Catálogos gratis.

PRIMERA COMUNIÓN

Gran variedad de estampas para regalo de PRIMERA COMUNION.—Devocionarios y Rosarios.—Recordatorios que se imprimen con toda pulcritud.

Libros y otros objetos de regalo para los que hacen la PRIMERA COMUNIÓN.

Imprenta y Librería de J. Franquet y Serra, calle de la Platería, 26.—GERONA.

Preparaciones de la Farmacia Carreras

Premiadas con MEDALLA DE ORO en la Exposición permanente de Nápoles el año 1895

Enolatur restaurador.—Indispensable á los niños para favorecer su crecimiento, á los convalecientes, á las mujeres que crían, á las jóvenes desarregladas, á los neurasténicos, á los escrofulosos, á los tísicos á las personas dedicadas á trabajos mentales, y en todos aquellos casos en que urge combatir la debilidad general y falta de nutrición. Precio, 3 pesetas botella.

Elisir Antireumático.—Cura el dolor reumático por crónico que sea, y la Gota, siendo al mismo tiempo el mejor purgante que pueden usar las personas delicadas. Las personas que sean propensas á los ataques apopléticos (feridura) deben tomar todas las mañanas una copita de este ELIXIR para evitarlos. Precio, 3 pesetas.

Elisir antiherpético.—Es el mejor depurativo conocido para combatir las afecciones herpéticas (brians), pues á más de su reconocida eficacia, tiene las ventajas de ser de sabor agradable y ser completamente inofensivo, pues no contiene arsénico, ni ninguna otra substancia de uso peligroso. Sólo substancias vegetales entran en su composición. Precio, 3 pesetas botella.

Solución de clorhidrofosfato de cal creosotada.—Suple con ventaja á la celebre Solución Pautauger en las enfermedades de los bronquios y del pulmón: Cura los resfriados, bronquitis y catarros más tenaces, cicatriza las lesiones del pulmón de los tísicos, suprime los sudores nocturnos y los ataques incansables de tos, que tanto molestan á los enfermos, y devuelve á estos rápidamente la salud. Precio, 2 pesetas botella.

Elisir dentífico.—Conserva, hermosa y tonifica la dentadura; preserva del dolor de muelas, mata la cáries, fortalece las encías, y perfuma el aliento. Precio 2-pesetas frasco.

Depositarios en Gerona Dres. Perez Xifra, Vivas y Murtra.



¡FUMADORES!

Es ja hora que us desprecupén y no donguén crédito a lo que tan falsament diuen alguns fabricants poc escrupulosos atribuint a n' els seus papers de fumar propietats medicinals que no tenen ni han tingut may, dient que es fabricat ab el suc de váries plantes pectorals contra la tos afeccions del coll, etc. explotant d' aquesta manera la bona fé dels fumadors ignocents

Si voléu fumar bon paper demanéu PAPER CARLETS.
 Premiats en l' exposició Universal de París 1900 y en la de Barcelona en 1888.

Se ven per tot arréu.

Farmacia del Dr. F. Sastre y Marqués

(Sucesor del Dr. MARQUÉS)
 Hospital, 109 - esquina Cadena - Barcelona

- Pastillas calmantes para la tos del Dr. Sastre y Marqués.
- Vino de Ostras del Dr. Sastre y Marqués, el mejor de loé tónicos.
- Azúcar vermífugo del Dr. Sastre y Marqués, precioso remedio para expulsar las Lombrices.
- Esencia febrífuga del Dr. Sastre y Marqués, contra toda clase de calenturas.
- Denticina del Dr. Sastre y Marqués, es la salvación segura de los niños en todos los accidentes peligrosos de la dentición.
- Conservador de la boca del Dr. Sastre y Marqués. Con este precioso remedio se evitan todas sus enfermedades.
- Tintura para el cabello del Dr. Sastre y Marqués. Lo mejor que se conoce para dicho objeto.
- Elisir antidiabético del Dr. Sastre y Marqués. Lo más seguro para curar tan terrible enfermedad.
- Aguas Minerales recibidas directamente y Centro de Específicos Nacionales y Extranjeros
- Casa especial en Jarabes medicinales dosificados

L' ART MUSICAL
Joán Durán

Plassa de la Constitució, 2
 Se venen y lloguen pianos de teclat y de manubri a preus convencionals.

Reparacions a tota classe d' instruments de música.
 Plassa de la Constitució, 2.

JUAN JUANOLA
 SASTRE

TRAJES A MEDIDA
 Gran variedad en géneros de temporada.
 Cort-Real, n.º 1.—GERONA.

DE VENTA
 en la Administración de
EL TRADICIONALISTA
 OBRAS DE

D. MANUEL POLO Y PEYROLÓN
 Folletos de propaganda antiliberal, á 10 céntimos el ejemplar.

PACORRO

Novela de costumbres serranas.
 Un tomo elegantemente impreso, con cubierta á tres tintas y el retrato del autor.
 Se vende á una peseta el ejemplar.

EL GUERRILLERO

Novela tejida con retazos de la historia militar carlista.
 Consta de unas 300 páginas elegantemente impresas, con cubiertas de papel lanilla, y al precio de 2 pesetas.

Alfileres de corbata, símbolo de Cataluña carlista. Plata oxidada 3 pesetas una. Plata esmaltada 5 pesetas una.

Sellos de D. Carlos á 25 cént. la docena

Oleografías de D. Carlos á 5 ptas. una.

Fotografías de D. Carlos á 50 cént. una.

Folletos conteniendo los discursos de don Juan Vázquez de Mella, con el retrato del insigne tribuno, á 25 cént. uno.

ARMERÍA

Gayetano Carbó
 Platería—30—Esquina.

Esta casa se encarga de la adquisición de licencias de caza, uso de armas y de pesca.

Asimismo encontrarán un buen surtido de escopetas de todas clases, central de dos tiros y enganche entre gatillos, de palanca al guardamonte, fouché de dos tiros, palanca arriba, guardamonte de un tiro y de bastón.

Porta-fusiles y cordones para revolver, para los individuos, Cabos y Subcabos de los Somatenes Armados de Cataluña, con los distintivos respectivos.

Precios sumamente económicos:

Es la prensa católica el arma más poderosa de las luchas modernas. Por ello y conociendo su amor á la verdad, le rogamos haga propaganda por nuestro periódico entre sus numerosas relaciones.

Estamos próximos á introducir notable reforma en EL TRADICIONALISTA, sin aumentar el precio de suscripción. Con que nos proporcione una suscripción, nos damos por satisfechos.

